
香港文匯報訊（記者 馬靜

兩會報道）中共中央台辦、國

務院台辦主任劉結一昨日出席

十三屆全國人大二次會議開幕

式後表示，兩岸關係走近、走

實、走順、走好，祖國走向統

一的大勢越來越清晰，我們推

動祖國和平統一進程、造福兩

岸同胞的能力越來越強大。

「兩岸必須統一，也必然統

一。」劉結一強調，制度不

同，不是統一的障礙，更不是

分裂的借口。和平統一以後，

台灣同胞的生活方式、社會制

度會得到充分的尊重。在民族

復興進程中，不會讓台胞缺

席、掉隊。

排除政治障礙 開民主協商門
關於李克強總理政府工

作報告，全國人大代表、
北京大學台灣研究院院長
李義虎接受香港文匯報記

者專訪時表示，雖然目前台灣由民進黨執
政，兩岸關係深水區解決存在障礙，但「應
該排除政治障礙」，尤其貫徹落實習近平總
書記講話精神，開放民主協商大門，「凡是
承認和接受『九二共識』的台灣政黨團體、
人士，都可以就一些問題進行政治對話，可
先行民主協商」。

有助兩岸廣泛協商
李義虎認為，習近平總書記講話精神，

即是就兩岸和平發展作出了制度性安排，並
強力推動兩岸融合發展。

島內中國文化大學教授邱毅接受記者專

訪時亦表示，習近平總書記講話精神，即
是「敞開了兩岸民主協商大門，令兩岸協
商主體更加寬泛。」

「總理報告中指出，堅決反對和遏制『台
獨』分裂圖謀和行徑，堅決維護國家主權和領
土完整。深化兩岸融合發展，持續擴大兩岸經
濟文化交流合作。」同為島內中國文化大學教
授的龐建國表示。

他續指，「尤其總理表示，兩岸同胞同根相
繫，同命相連。應攜手共創共享全體中國人的
美好未來。這既強調了『反獨促統』的主
張，也表達了未來進一步交流合作，邁向中
華民族偉大復興的期待。」

龐建國說，大陸經濟總量突破90萬億人
民幣，已是台灣的23倍，兩相對比下，更
多台胞認識到，台灣的未來在於兩岸和平統
一。 ■香港文匯報記者 蔣煌基 兩會報道

「 對 不 起 ， 各 位 記
者，因為今天政府工作
報告的『硬貨』實在是
太多了，所以，直到現

在，今天的『部長通道』還沒法
確定該首先邀請哪些部長來回答記者的提
問，我個人覺得很多部長都應該來回答記
者提問，談談政府工作報告中涉及到自己
部門的具體措施」。昨日上午近11時，全
國人大工作組負責十三屆全國人大二次會
議「部長通道」的主持人為難地說。

昨日的「部長通道」緊跟新鮮出爐的政
府工作報告，受到中外媒體高度關注，開
幕式之前，就有許多記者早早守候在「部
長通道」，期待在第一時間聽到部長們關
於政府工作報告的最新回應。

記者：回應精彩 值得久等
最終，有八位部長走上了昨日的這場

「部長通道」，答問持續一個半小時之
久。不過，讓記者們欣喜的是，幾位部長
都對政府工作報告新措施新提法作出了精
彩而務實的回應和解讀，也不枉記者錯過
了午飯時間。

■香港文匯報記者 馬靜 兩會報道

誰來上「通道」
難倒主持人

■國務院台灣事務辦公室主任劉結一在昨
日的「部長通道」接受採訪。 新華社
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制度不同不是分裂借口
劉結一：堅持「九二共識」反「台獨」兩岸必須必然統一
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劉結一在全國人大會議「部長通道」
就兩岸關係作出上述表示。他說，

實現祖國完全統一，是我們矢志不渝的
歷史使命，是不可抗拒的歷史潮流。
「儘管當前兩岸關係形勢依然嚴峻複
雜，儘管我們前進的道路不會一帆風
順，但大道之行、民心所向，勢不可
當，我們始終牢牢把握兩岸關係的主導
權，主動權，兩岸關係必將克難前行，
朝着祖國統一的方向邁進。」

充分尊重台胞社會制度
劉結一表示，將繼續堅持「和平統一、
一國兩制」的方針。這是實現祖國完全統
一的最佳方式，體現了對廣大台灣同胞的
照顧、關愛和體諒。一國是歷史定論，台
灣是中國的一部分，兩岸同屬一個中國的
事實從未改變，也不會改變，中國的主權

和領土完整從未分割，也不容分割。兩岸
必須統一，也必然統一。
劉結一指出，「兩制」是為了照顧台

灣的現實情況，為了保障台灣同胞的利
益福祉。在和平統一以後，在確保國家
主權、安全、發展利益的前提下，台灣
同胞的生活方式、社會制度會得到充分
的尊重，私人財產、宗教信仰、合法權
益會得到充分的保障。「台灣同胞的心
情會更舒暢，日子會更安寧，生活會更
殷實，天地會更廣闊，腰桿會更直，底
氣會更足。」劉結一說。

願與台各界開展民主協商
劉結一強調，制度不同，不是統一的

障礙，更不是分裂的借口，願在堅持
「九二共識」、反對「台獨」的共同基
礎上，與台灣各政黨、各界別代表人士

開展民主協商，廣泛深入探討兩岸關係
和民族未來，為兩岸關係和平發展作出
制度性安排，推動兩岸走向和平統一的
進程。

構建兩岸共同市場
劉結一在講話中重申了堅決反對和遏

制「台獨」分裂的立場，並指出會持續
深化兩岸融合發展。「兩岸同胞是一家
人，是命運共同體，沒有理由不融合發
展、攜手發展、共享發展。去年，我們
推出了惠及台灣同胞的31條措施，深受
廣大台胞歡迎，也為廣大台胞帶來了扎
實的獲得感、榮譽感和幸福感。」
劉結一說，將繼續踐行以人民為中心

的發展理念，為台灣同胞做實事、辦好
事、解難事。「在民族復興進程中，我
們不會讓台胞缺席、掉隊，我們將團結

廣大台胞克服困難、排除障礙，盡早爭
取實現兩岸應通盡通，構建兩岸共同市
場，讓台灣同胞的發展天地更加廣闊，
內生動力更加充沛。」劉結一說。

代表委員代表委員：：堅信和平統一堅信和平統一
香港文匯報訊（記者 蔣煌基 兩會報

道）李克強總理關於政府工作的報告涉
及台灣的內容，引起台籍全國人大代表
和台籍政協委員熱議。全國政協委員姚
志勝接受香港文匯報記者專訪時表示，
習近平總書記在《告台灣同胞書》發表
40周年紀念大會上的重要講話，為兩岸
關係的發展指明了方向。 「我們對祖
國和平統一充滿期許，此次總理工作報
告亦讓我們堅信，兩岸和平統一是中華
民族走向偉大復興的必然，而且一定是
和平統一。」姚志勝說。

「兩制」台灣方案廣受關注
姚志勝認為，台灣民眾會理性選擇。

「去年台灣『九合一』選舉，民進黨大

敗，15個承認『九二共識』、支持民生
經濟發展的縣市紛紛『綠地變藍天』，
台灣民眾的民心所向表露無遺。」姚志
勝說，「尤其高雄市長韓國瑜提出了
『貨出去、人進來，高雄發大財』，在
島內形成了『韓國瑜效應』。」
「去年大陸發佈了『惠台31條』，兩

岸各界反應良好。大陸一系列積極舉
措，讓台灣同胞有了更好的民生福祉，
更大的發展空間。」姚志勝表示，習近
平總書記在《告台灣同胞書》發表40周
年紀念會上發表重要講話，鄭重提出新
時代堅持「一國兩制」、推進祖國和平
統一的重大政策主張，其中「探索『兩
制』台灣方案，豐富和平統一實踐」受
到兩岸社會各界高度關注，引發對「和

平統一、一國兩制」這一實現國家統一
最佳方式的更深入思考。姚志勝表示，
他堅信只要堅決執行這一方式，台灣將
可永保太平，民眾安居樂業，在國際上
腰桿更硬、底氣更足，更有尊嚴。

台青：大陸繁榮 嚮往統一
作為一名來自基層的人大代表及台

胞，台籍人大代表黃蕾接受香港文匯報
記者專訪時亦表示，「我們這一代青年
人，親歷祖國改革開放、繁榮強大，早
就夢想早日實現祖國統一。」黃蕾表
示，今後將與台灣青年多溝通、交流，
在政策上解釋、生意上幫助、文化上交
流，為台灣青年來大陸學術交流、探
親、旅遊、經商、辦企業等提供幫助。

市監總局：做到天下無假
國家市場監管總局局長張茅昨日在

「部長通道」表示，要對假冒偽劣產
品實行巨額懲罰制度，今年將重點打
擊食品、藥品、兒童老年人用品等領
域假冒偽劣產品，要打持久戰，做到
天下無假，讓消費者少一分擔心，多
一分放心。

「實行最嚴厲懲罰」

「同時，我們將依法嚴格監管，實
行最嚴厲懲罰、創新制度，比如，巨
額懲罰制度、巨額賠償制度、內部舉
報人制度，嚴格銷毀我們沒收的假冒
偽劣產品，讓造假者付出付不起的成
本。」

■整理：香港文匯報記者馬靜

交通運輸部：加強監管網約車
內地網約車發展給民眾出行帶來便

利，但也暴露了安全等問題。交通運
輸部部長李小鵬表示網約車在發展過
程中出現的問題，要趨利避害、包容
審慎、守住底線。

「無論是交通運輸的新業態，還是
傳統業態，它都是服務人民群眾的，
所以必須把安全放在首位。」李小鵬
強調，「下一步政府要加強監管責
任，企業要履行好主體責任。」網約
車的發展不會一蹴而就，需要各級政
府、企業、社會各界形成一個共治局
面。政府要加強監管，推動各級地方
政府特別做好融合發展工作，促進包
括網約車在內的整個出租汽車行業規
範、有序、健康、穩定發展，為人民
群眾出行服好務。

■整理：香港文匯報記者馬靜

昨日上午九點，國務院總理李克強向全國
人大代表作政府工作報告。隨着氣溫回暖，北京市東城區明城牆
遺址公園內的梅花綻放，吸引許多民眾圍觀欣賞。

■文/圖：香港文匯報記者趙鵬飛
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